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随笔

隔壁杨伯伯和杨伯母去年先后病逝，

房子空在那儿，半年不到，门上的锁也陈旧

了，大门的铝栏杆也开始斑驳了，半新的房

子一下子成了老房子，看上去萧条冷清。人

去屋空，这些年路过他家门口那种欣欣然

的茂盛，就这么衰落了。

（一）

两老在的时候，我每次路过杨伯伯家

门口，都会停下脚步和他们打招呼，聊几句

家常，看看他家门前的花草树木，前院虽不

大，但是收拾得很齐整。夜来香长得高大茂

盛，夏、秋两个季节遇上我回去很晚的时

候，很远就能闻到花散发出的香气。杨伯伯

家门前还有两棵柚子树，不大，但是每年会

结好多柚子。柚子熟了，杨伯母每年都会摘

几个给我。他家的紫罗兰和牵牛花也开得

热闹，门前还辟了一畦土种菜，菜地的面积

不大，但打理得很齐整。

我不知道两老有几个儿女，我从不

过问，他们也从不说。这些年，我从未看

到过两老的孩子回家，哪怕他们病重时

也不见儿女的身影。后来，我陆续听邻居

闲说，两老跟儿女有些过节。但我想：不

管有什么过节，怎能在父母病重生死时

也如此绝情呢？

去年，杨伯母先走，他们三个孩子，回

来了两个。那时我才知道两老有三个孩子，

两儿一女。不到两个月，杨伯伯也跟着走

了。这次，三个孩子都回来了，听说，是因为

要分财产。不久，他家的房子就落锁了，之

后从未见开过。

世间大多的人和事其实都会被遗忘，

杨伯伯和杨伯母亦如此。人去屋空，之后，

邻居们也再未有人提过他们。

（二）

冬去春来，土地苏醒，万物伸腰，世界

又开始缤纷绚烂起来。而杨伯伯家的花草

树木似乎忘了季节，它们沉睡不醒。

春意浓，应该是柚子花开得最热烈之

时。以往，只要转入我家巷子口，很远就能

闻到空气中的柚子花香。而今年的小巷有

些寂寞，杨伯伯家门口的两棵柚子树有一

棵无缘无故死掉了，另一棵柚子树也死了

一半，只有一半开着花，我从不知道一棵树

竟然可以这样活着。

除了柚子树，门前的牵牛花也不见了，

紫罗兰无精打采，夜来香原本繁茂的枝丫

也干着。没有人打理和照料，花儿们好像也

忘记了季节。谁说花草无情？故人离去，花

草从此无春。

柚子花谢后，柚子树上零星结了几个

柚子。夏盛了，柚子越长越大，从高高的树

上垂下来，风吹过的时候，跟着风摇摆，我

路过时，总有些怅然。那么短的时间里，杨

伯伯家的院子怎么就破了、旧了？

（三）

朋友晓容有天买了远行的车票，出门

时发现，喝了十几年茶水的杯子似乎有个

裂痕。她很奇怪，怎么自己一直没发现这个

问题，于是又返回屋里，把杯子拿起来仔细

看，是划痕，并非裂痕。她便拿出条毛巾细

细擦，这么一擦，把时间忘了，耽误了上车

的时间，只能改第二天的车了。

第二天，她搭车的时候才听说，昨天的

那趟车在高速上被追了尾，虽然乘客们没

有什么伤亡，但也够让人心惊的。晓容很神

秘地对我说：“万物之中，也有长久陪伴你

而你却不曾知道的情谊在那里，在你懵懂

的时候，它会回应你，报答你，让你感受到

尘世的惊喜和温暖。”

是啊，世界还是温暖的。虽然，一切终

将成过往，但于我们而言，每一次过往，又

何尝不是迎接下一个新的季节？我们终将

忘记所有，而世人，也终将把我们遗忘。但

我们的一呼一吸，一个眼神一个触摸，还有

那些陪伴我们的一些事、一些物，以及那些

日复一日的平常，哪怕是我们为了打发时

光而照顾的那些花草树木、茶杯陶器，也终

究会留下痕迹，刻下思念。

秋风起了

毫无理由，也不需要宣言

只是以风与雨的姿势

死死地占据这里的水云天

吹落的那些飘零

不再是沉稳的思念

那些默默跨过的年岁

只在记忆里挥发成片

连缀成一张美丽的画

在你我的风景里灿烂地展览

一些精心期盼的故事

终究是没能发生，更无法成篇

挥一挥衣袖，带不走

带不走我和你酝酿的那几天

秋日的阳光
一直静静地在专心选择

选择风的方向

选择雨给我的那些浸润

还有，一张张无法突破的网

晨起的那场浓雾

也无法遮住朦胧的远方

只在这，带着往日的那点怜悯

不停地稀释留在醇酒里的悠长

来不及折一只小纸鹤

放飞的却是沉甸甸的黄昏

来自我心里的一个梦境

还有你走过的那一场场过往

如流水泻过的这缕缕阳光

累积日记中那一片片古色的泛黄

定格的，只是昨天，今天，明天

遥远的天际，淡漠了我真心写下的诗行

秋天给大地留下了成熟素雅的色

彩，那种金黄、殷红，也许是一年中最后

的辉煌。等到冬天，很多树就没叶子了，

没叶子也便没了色彩。

在这美丽的时节，我们在神农谷邂

逅了一场色彩缤纷的盛宴。神农谷森林

覆盖率很高，群山连绵风景秀丽，植被丰

富丛林如海。一到秋天，各种树叶的颜色

就开始改变，有的深黄，有的紫红，有的

暗黄，有的橙红，有的仍是青翠的，总之

五颜六色。而有些落了叶子的树，枝条光

秃秃的，又有另一种朴实素淡之美。

前段时间，我与朋友一起去了神农

谷，我们久久沉浸在美景中，感受大自然

的鬼斧神工。

神农谷的空气总是非常好，这种好

对当地人来说习以为常，但对那些生活

在空气质量欠佳地区的人来说是一种难

得的清新。在这里，只要没下雨，大多时

候都是蓝天白云，夜里会有满天繁星。

进入神农谷的礁石水杉林，就像一

不小心进入了优美的画境。层林叠翠幽

深诗意，小溪流水清澈见底，水花拍打着

石头，石缝中漂浮着水草，阳光暖暖地洒

下，鸟儿愉悦地歌唱，行走在其中的人也

不由得跟着哼起歌来。

美景当前，心情也变得轻盈。沿溪而

上，两旁翠绿的竹林，随风激起一波又一

波绿浪。轻轻捧起清水，抿一口，由口入

心，甜到心底。捧一巴掌水洗个冷水脸，

顿时神清气爽。在这里就应该放下工作

的繁忙和不快的心事，回归自然，在纯真

的景色与干净的空气中放松身心，返璞

归真。

我们走在长满青苔的石头上，慢悠

悠地，呼吸着好空气，聊着天，感受着林

间的静谧，这是一种久违的舒心和恬

淡 。在神农谷能看到最美的南方红豆

杉，南方红豆杉是第四纪冰川期遗留下

来的古老树种，其种子发芽率低，野生

苗木少。礁石是桃源洞自然保护区红豆

杉保护培育基地，这里有南方红豆杉

500 多株，它们高大、蓬勃，树冠古老又

美丽，枝头结着鲜红的果实，粒粒饱满

可爱，看到它们，不得不赞叹此处珍贵

自然物种的丰富。

神农谷的红杉林是周末闲暇度假的

好去处，朋友们骑着攀爬车绕着森林跑

一圈，既是一种格外有益的锻炼，又欣赏

了美丽的风景，地面是飘落的松叶，空气

中有着好闻的松枝香，枝头还有清脆的

鸟语。到处走走你就会发现，森林中到处

是散步的好地方，到处是可以坐下来休

息的好地方。
落叶如毯，我们席地而坐，闭目养神

或喝茶聊天。抬头可见蓝天白云，阳光暖
暖地照着，几乎满足了所有露天的浪漫
唯美！

我经常惊艳于大自然的神奇，有时
候也远离城市，来到山中。这些年，我和
我的朋友们一起经历了风雨，一起感受
了生活的艰辛，一起哭，一起笑，这次终
于相约来到了神农谷。赏瀑布、看红豆
杉、回忆往事。在原始森林的幽静中远离
喧嚣，感受惬意，让人忘记了一切烦恼。

欢声笑语打破了大自然的静谧，看
着大家悠闲自在地晒着太阳，觉得世间
最好的样子莫过于如此。

如果你天天在城市的车水马龙中
来去匆匆，不妨找个时间，约上好友，
趁着周末难得的好天气 ，来神农谷与
大自然来个亲密接触。我第一次来，就
被深深打动，那是一场美好的相遇。以

后，我们有空就会去神农谷，那种美，

是无价的。

那些过往
刘洁萍

■原载《犀城文艺》

邂逅神农谷
芳晓依

诗歌

秋风起了（外一首）
刘新华

■原载《攸河文韵》

什么？银杏濒危了！不是满大街都是

吗？这里的濒危，说的是银杏在野外环境的

生存状况，不包括我们所在的街道、小区里

种植的。

身边的“史前遗老”

银杏是银杏目仅存的植物。银杏类植

物的化石最早可以追溯到 2.7 亿年前。根据

化石证据，银杏目曾有过五个科，广泛分布

在世界各大洲。白垩纪被子植物迅速崛起

时，银杏类也和其他裸子植物一样迅速衰

落；晚白垩纪后，银杏科以外的银杏类植物

已经基本绝迹。

渐新世时期，由于气温下降，银杏不断南

迁；自更新世中期（58万年至14万年前）以来，

历经多次冰河期的银杏一退再退，如今仅在

中国东部（浙江天目山为代表）、西南（贵州务

川、重庆金佛山为代表）和南部（广东南雄、广

西兴安为代表）地区有3个野生种群。

是幸运儿还是倒霉蛋

和银杏一样，水杉、百山祖冷杉等也是

濒危的“史前遗老”，相较于它们已灭绝的

亲友，它们都还是演化事件中的幸运儿。

离我们生活更近的倒霉蛋是香蕉。现

在大家能在超市里买到的香蕉品种几乎都

是香芽蕉，而在 20世纪 50年代之前，世界上

流行的香蕉品种却是口味更佳、更易于储

存运输的大麦克香蕉。而有一种由土传性

镰刀菌引起的香蕉枯萎病，让大麦克香蕉

全军覆没。

有香蕉作为“前车之鉴”，人们对待其

他经济作物更是不敢懈怠。

事实上，食物比我们脆弱得多。经济作

物抗虫抗病品种的培育一直是全球生物界

的热点。

大豆是一种饱受病虫害困扰的重要农

作物，它的近亲、国家二级保护植物野大

豆，则可以为其提供保障。野大豆分布广

泛，居群众多，性状多变，倘若栽培大豆受

到某种病虫害威胁而产量剧减，我们还可

以依靠杂交、转基因等手段使栽培大豆的

种群延续下去。

病虫害源于自然界，在野生环境中摸爬

滚打的野大豆种群，总会有办法抵抗难缠的

灾害，但如果世界上仅剩下栽培大豆而无野

大豆，再遇到疾病，它们将无力抵挡。

保护植物的野生种群

相比农业，林业似乎离城市生活更远。

事实上，城市行道树种的挑选范围极其狭

窄，银杏、水杉恰巧位列其中，又恰巧祖上

都曾广布北半球，因而人工培育的各品种

再回到祖先曾经踏足的土地，倒也不难。这

便给大家造成了“满大街都是”的错觉。

可是成熟的家系品种广泛应用会带来

隐患，最坏的结果参见香蕉。在危急存亡之

时，野生种群所保留的丰富的基因库，或许

可以拯救娇养于城市中的行道树。

养在苗圃庭院内的水杉，在野外数十

年未发现生苗，这意味着它们在自然竞争

中已经有心无力，难以与欣欣向荣的被子

植物相抗衡。

目前世界上的栽培银杏几乎全部源于

浙江天目山居群，若是防微杜渐未雨绸缪，

育种学家可用重庆或是广西的植株来杂

交，以获得性状更优、抗逆性更强的品种。

群落与生态系统的复杂性与多样性，

决定了世界上没有两个完全相同的生态系

统。在破坏了原本的生态环境后，人类也不

知道该怎么恢复原貌。

但不管如何，人类都要保护物种的野

生种群，这是为了它们，更是为了自己。

（来源于“果壳自然”微信公众号）

越吸越上瘾——

警惕“鼻吸能量棒”
在校园流行

近日，一种被称为“鼻吸能量棒”的物品在中

小学生里流行。它的外形像一根棒状的塑料管，里

面装有一些粉末状的物质，通常是樟脑和薄荷。专

家提醒，樟脑和薄荷虽然是天然成分，但长期吸入

会造成神经系统损伤、肝脏损伤等，还可能会损伤

鼻腔黏膜。

有中小学生购入“鼻吸能量棒”

10 月 16 日，天津一小学生去小卖部买一款

“鼻吸能量棒”，并向店主表示“越吸越上瘾”。店主

听了学生一番话后，对产品产生质疑，拒绝进货。

10 月 17 日，销售公司工作人员回应称产品主

要成分就是樟脑和薄荷，没有毒，也不会上瘾。

据中国新闻网报道，记者在电商平台搜索发

现，不少线上商家在售卖这种“鼻吸能量棒”，价格

多在几元至几十元之间，部分产品月销量已达上

千件。

销售商宣称，这种产品可以提神醒脑，缓解压

力，改善呼吸道，甚至可以治疗感冒和头痛，而且

它没有尼古丁和焦油等有害物质，不会对身体造

成伤害。

一些商家甚至在介绍时称，该产品适合学生

上课提神时使用。从消费者评价看，不少学生为此

购入，还有家长给孩子买来玩。

记者就此询问某售卖“鼻吸能量棒”的电商店

铺。客服表示，“目前初中生群体用的较多，小学生

没必要用。”但从实际来看，仍有一些小学生为了

“尝鲜”，购买“鼻吸能量棒”。

“鼻吸能量棒”真的无害吗？

专家指出，“鼻吸能量棒”中的樟脑和薄荷虽

然是天然成分，但是过量使用会对人体造成不良

影响。据悉，一个人若长期或大量吸入樟脑，会导

致神经系统损伤、肝脏损伤、呼吸困难、恶心呕吐

等症状。此外，盲目使用，很可能会损伤到用户的

鼻腔黏膜，有时也会造成鼻子出血等现象，而且还

可能造成过敏等反应。

此外，专家还指出，如果长时间使用，就有可

能产生药物依赖性，即在不使用的情况下，有可能

导致精神萎靡或者是精神倦怠等症状，所以一般

不建议长时间使用。

值得注意的是，对于“鼻吸能量棒”在校园流

行一事，“湖北禁毒 hbncc”官方微信公众号发文表

示，针对社会经验不足的青少年群体，“鼻吸上瘾”

这个动作，一定程度上可能会降低他们对毒品的

防范心理，使他们更易落入涉毒陷阱。

（来源于《北京日报》）

近年来，食物破壁机逐渐成为厨房新

宠，有人对它爱不释手，无论是做料理、打

豆浆、榨果汁还是搅拌食材，都离不开它。

不少人认为，破壁的过程，能使食物细胞

内的营养成分充分释放。

食物破壁机到底有没有用？它真能让

食物的营养更易被吸收吗？

区别破壁机和榨汁机

尽管不知道破壁后的食物营养究竟

有何变化，但用过破壁机的人都乐于用

“细腻”来形容破壁后食物的口感。其实，

之所以食材会变得“细腻”，就在于破壁机

采用了超高速电机来带动不锈钢刀片，在

杯体内对食物进行了超高速切割与粉碎。

这个过程中就会打破细胞壁，将细胞内的

维生素、矿物质等营养素释放出来。

那么，破壁机和榨汁机是一回事吗？

关于二者的关系说法不一。其实，它

们粉碎食物的原理颇为相似，只不过破壁

机的马达转速更快，而转速越高则意味着

食材被切割得越细小。普通榨汁和豆浆机

也有一定的破壁效果，只是残渣较多，易

造成营养成分的流失。

食物破壁对营养吸收有益？

关于破壁机，广告宣传里往往说它可

以瞬间击破蔬果的细胞壁，有效地释放食

物全部的营养，但事实并非如此绝对。

首先，通过破壁的过程，食物细胞内

的营养成分得以释放，但营养释放与吸

收是两回事。吸收的过程受多重因素影

响，比如破壁技术让铁元素释放出来，

但阻碍其吸收的草酸和植酸也同样释

放出来了。

退一步讲，即便不使用破壁技术，细

胞壁上也存在很大的空隙，小分子营养物

质是可以直接自由穿梭的。而且通过烹饪

和咀嚼同样也是可以达到破壁释放营养

的效果。再说，可不要小看我们的胃酸，它

们足以将细胞壁破坏掉。

另外，别忘了凡事皆有两面性。在带

来方便的同时，无论榨汁机还是破壁机，

在使用过程中都会对营养素成分造成一

定程度的氧化、分解和丢失。

是否需要破壁因食材和人而异

对于比较坚硬的、纤维素含量高的食

物，例如坚果、谷类、杂豆等，咀嚼后仍无

法充分消化、吸收时，采用粉碎和破壁的

方法是有必要的，尤其是对于消化能力比

较弱的人群来说。

但蔬菜和水果则不建议使用破壁机

加工。中国营养学会发布的《中国居民膳

食指南科学研究报告（2021）》中建议，个

人每日应确保食用新鲜水果 200 克至 350

克，果汁不能代替水果。美国儿科学会

（AAP）也认为 1岁以下婴幼儿不宜饮用果

汁，1 岁以上儿童的每日饮用量也不宜超

过 4至 8盎司。

所以，就蔬果而言，如果牙口还行，咀

嚼功能尚可，当然是吃新鲜的更好。

理性对待食物破壁养生法

近年来，一种“养生粉”很流行，即将

一些植物的种子、花粉等破壁后冲水喝，

以此达到所对应的养生目的。对此，我们

应该区别看待。

在黄瓜籽、芹菜籽、芝麻等植物种子

中，矿物质和维生素普遍较高，对健康有

所益处，但需要注意，并非所有种子都适

宜大量食用，应慎重选择。

对广大消费者而言，可以针对自己和

家庭成员的具体情况，合理选择食物加工

类小家电。要知道，在日常膳食营养方面，

最重要的还是要保证食物的新鲜和种类

多样化。

总而言之，破壁机能使食物细胞内的

营养成分释放出来，同时也可能释放出一

些妨碍吸收的成分；而人体的吸收受多重

因素影响，营养释放得多并不代表吸收得

多。另外，有很多食物并不需要用破壁机

加工，烹饪、咀嚼、消化本身就是对食物破

壁的方式。不过，食物破壁在一定程度上

细化了颗粒，肠胃不好的人可以尝试。

（来源于“科学辟谣”微信公众号）
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